



Uniformados y secretas Breve historia de la policía en España

**Diego Palacios Cerezales,
Sergio Vaquero Martínez**

Una historia de la policía, desde su origen ilustrado hasta la actualidad, con el reflejo de los vaivenes de la sociedad española en los últimos 200 años.

La policía es un elemento clave de la modernidad. Sus orígenes en España se sitúan en el siglo XVIII, cuando los Gobiernos ilustrados buscaron nuevas fórmulas para garantizar el orden y la seguridad tras la experiencia traumática de los motines de 1766. En 1824 la nueva Superintendencia General de Policía estructuró la policía gubernativa a escala nacional. **Durante las décadas siguientes, con la construcción del Estado liberal, se consolidó una organización policial en dos ramas.** Los guardias uniformados, con notable impronta militar, se encargaban de patrullar y restablecer el orden público. Los policías de paisano, de “la secreta”, realizaban tareas de control social e investigación criminal. **El dualismo entre uniformados y secretas se mantuvo durante la República y la dictadura de Franco.**

En 1986, ya en democracia, ambas ramas se reunieron en el Cuerpo Nacional de Policía, que a finales del siglo XX se tornó la institución mejor valorada por la ciudadanía española. Este libro se asoma a la historia de la policía atendiendo a la inmensa diversidad de experiencias de los policías y, también, a las muy variadas y a veces contradictorias exigencias de gobernantes y ciudadanos respecto a su policía. **Diego Palacios Cerezales y Sergio Vaquero Martínez son historiadores, especializados en los movimientos sociales, la policía y las políticas de orden público en España y Europa durante los siglos XIX y XX.**

Los autores

Diego Palacios Cereales

Diego Palacios Cereales es profesor titular de Historia del Pensamiento y de los Movimientos Sociales y Políticos en la Universidad Complutense de Madrid. Anteriormente ha sido profesor de historia de Europa en la Universidad de Stirling, en Escocia. Ha publicado ampliamente sobre historia portuguesa y europea, revoluciones, protesta popular, Estado, policía, motines y peticiones en los siglos XIX y XX. Actualmente trabaja sobre la relación histórica entre policía y democracia.

Sergio Vaquero Martínez

Sergio Vaquero Martínez es doctor por la Universidad Complutense de Madrid. Ha sido investigador postdoctoral en la Universitat de València y profesor asociado en la Universidad Rey Juan Carlos. En la actualidad ejerce como profesor tutor en el Centro Asociado a la UNED en Elche. Sus investigaciones han versado sobre las políticas de orden público, los cuerpos de seguridad y el control policial de la protesta popular en la península ibérica entre finales del siglo XIX y el primer tercio del XX.

CONTENIDO

Introducción

De los orígenes a la decantación de un modelo (1766-1874) 23

La edad de plata (1874-1931) 57

Forjar una policía republicana (1931-1939) 105

Policías para el nuevo estado (1939-1958) 139

Modernización autoritaria (1958-1975) 169

Transición y democracia (1975-1992) 201

Conclusión 237

Bibliografía 241

Para mayor información, envío de ejemplares o concertar entrevistas:

Mariella Rosso - prensa@catarata.org -Tel. 915 322 077 / 659 417 948